
随着《海峡两岸服务贸易协议》（以下简

称《协议》）在台湾“立法院”进入审查程序，

台湾会展业界人士担忧：如果《协议》生效，

大陆会展企业进军台湾会展业市场，将导致

台湾会展“行情”被打乱。

不仅台湾会展业有此担忧，其他行业也

有此顾虑。

日前，中共中央台办、国务院台办副主

任孙亚夫曾表示：“ 由于《海峡两岸服务贸

易协议》专业性强、内容很多，目前台湾部

分业者和民众担心《协议》对自己的企业或

自身就业造成冲击，因此对《协议》生效有

所顾虑。”

孙亚夫强调，实际上，只要全面了解了

《协议》的内容，特别是仔细查看过具体承诺

表，就可以消除这种忧虑，同时还可以感受

到这是一份独具两岸特色、体现大陆务实和

善意的协议。

“担心行情被打乱”

据台湾《自由时报》报道称，台湾展览暨

会议商业同业公会理事长、台湾展昭国际企

业股份有限公司总经理林茂廷接受采访时

认为，开放大陆会展业同行到台湾发展，最

大的风险就是“破坏行情”。

在林茂廷看来，大陆各地发展会展业，

政府将给予财政资金扶持。他甚至举例说：

“例如在台湾办一个生技展，一个摊位的行

情大约收 4 万至 5 万元新台币，但大陆会展

企业有政府补贴，愿意亏本做，只收 2 万元新

台币，这样台湾会展企业就会受到伤害。”

针对这一说法，中国会展经研究会常

务副会长陈泽炎接受《中国贸易报》记者采

访时表示：“台湾会展业界多虑了。他所提

到的政府补贴，是指大陆地方政府给予会

展业的财政扶持资金，但只针对其所在辖

区内举办的展览项目给予补贴，除此之外，

出 展 有 补 贴，其 他 的 则 不 在 补 贴 范 围 内。

因此，大陆企业到台湾举办展会没有财政

资金扶持。”

根据《协议》关于会展业的条款规定：允

许台湾服务提供者在大陆以合资、合作或者

独资的形式设立会议展览公司，依规定提供

会议服务或展览服务。在其他承诺中规定：

允许台湾服务提供者以跨境交付方式，在上

海市、福建省、广东省试点举办展览。委托

江苏省、浙江省、福建省、山东省、广东省、重

庆市、四川省商务主管部门审批在当地举办

的涉台经济技术展览会。

对此，一位不愿具名的台湾会展业界人

士表示，如大陆会展企业到台湾举办展会，

将刺激消费并把更多商机带到台湾。

“短期内不会”

陈泽炎认为，《协议》生效后的短期内，

大陆展会的组展方还不会到台湾举办新的

展览项目。第一，有实力的大陆会展企业基

本 上 都 是 在 大 陆 的 城 市 举 办 品 牌 展 览 项

目。第二，大陆展会的组展方到台湾举办一

个新的展览项目，还不具备竞争力。第三，

目前大陆还不具备展会品牌输出的实力。

因此，台湾会展业同行不必过多焦虑来自大

陆会展企业的竞争压力。

陈泽炎表示，在会展行业内，目前只有

大陆的搭建、装修企业到台湾发展，可以很

快承接各类业务。其他的如运输、租赁企

业，与台湾本地的企业相比，都不具备足够

的竞争实力。

陈泽炎指出，近年来，台湾企业到大陆

参加展会的数量在增多。但相对而言，大

陆企业到台湾参展则不多见。只有大陆的

会展企业到台湾办展，才会与台湾本土会

展同行产生竞争，但短期内不会有此类现

象发生。

近年来，由台北世界贸易中心董事长王

志刚推动的“台湾名品博览会（以下简称台

湾名博会）”在大陆多个城市举办，并引起了

不小的轰动。

目前，台湾名博会已成为台湾展览项目

在大陆成功举办的品牌项目。其中，在南京

自 2009 年以来，已连续举办了四届。据一位

不愿具名的知情人士介绍，每一届的台湾名

博会都吸引了大量的南京市民抢购台湾产

品，并引发了南京周边城市到南京台湾名博

会采购台湾产品的热潮。

据不完全统计，台湾名博会已先后在南

京、东莞、山东、湖北、天津、北京、重庆等地

举办过。

合作大于竞争

今年 6 月 21 日，海峡两岸关系协会会长

陈德铭与台湾海峡交流基金会董事长林中

森在上海举行两会恢复协商以来的第九次

会谈，并完成了《海峡两岸服务贸易协议》的

签署。

据悉，双方已同意加快《协议》货物贸

易、争端解决协议的商谈进程，力争在年内

完成磋商。事实上，继《协议》签署之后，台

湾会展业界已先后到西安、成都、杭州等地

寻求并谋划《协议》的后商机。

业界一位不愿具名的知名人士表示，自

《协议》签署后，从台湾会展业界频到大陆

“抛绣球”，就可以看出，台湾会展企业乐于

与大陆合作，尤其是会奖商务旅游板块，成

为台湾从业者最看好的一块“大蛋糕”。

稍早，台湾贸易部门主管张俊福接受本

报记者采访时强调，台湾的阿里山、日月潭、

太鲁阁，以及东北角、垦丁等滨海景点，都是

会奖商务旅游活动的目的地。

张 俊 福 表 示 ，台 北 、高 雄 、台 中 和 台

南 等 地 可 供 选 择 的 大 型 国 际 观 光 饭 店 较

多，住 宿 费 用 亦 具“ 亲 和 力”，这 些 成 为 企

业 选 择 在 台 举 办 会 奖 商 务 旅 游 活 动 的

原 因 。

据悉，为吸引会奖商务旅游的客户，台

湾“观光局”提供迎宾、伴手礼及文化表演，

以及台湾特色文艺节目欣赏等项目，其中，

台北市提供经费补助。

会展传真
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目前，各地举办展览和建设展馆热度不

减；随着城镇化进程的加速，新一轮展览场

馆建设的热情又空前高涨。根据中国会展

经济研究会统计工作委员会对全国 102 个主

要经济城市和会展活跃城市的调查统计显

示，2012 年上述城市共有展览场馆 245 个，

总面积 1528.6 万平方米。其中，已建成场馆

230 个，面积 1364.62 万平方米，在建展馆 10

个，面积 104.9 万平方米，另外还有计划待建

项目 5 个，面积 59.08 万平方米。

中国已经成为真正数一数二的展览馆

大国。

与早先展览场馆建设相比，新一轮展览

场馆建设热潮具有单体规模大、涉及范围广

泛和建设方式多样等特征。从单体建设规

模看，早先展览场馆建设单体面积大体以

千、万平方米计，最大规模的也就 10 万平方

米左右，而新一轮展览场馆规划建设动辄 20

万、30 万、50 万平方米，规模十分宏大；从涉

及范围看，新一轮展览场馆建设不仅仅涉及

城市政府，一些中央政府部门及直属机构和

省市县级政府也参加进来了，上海、天津、重

庆、北京四大直辖市率先，很多大中城市垂

范，一些县级城市也不甘落后；从建设方式

看，新一轮展览场馆建设更是花样百出，灵

活多变：既有中央机构单干，又有中央地方

合作；既有政府规划建设，又有政府企业合

作；既有政府协调企业运作，也有市场调节

企业筹建。

另据中国会展经济研究会统计委员会

统计数据显示，2012 年，全国 102 个统计城

市共举办展览 7083 个，展出面积 8466.7 万平

方米。而被调查城市展馆总面积为 1528.6

万平方米，这意味着全国已建展览场馆每平

方米在 2012 年平均可以有 6.2 次使用机会，

相当于每个场馆有 6 个展会，而且是全馆规

模，相当于每两个月才有一个展览会。这样

的利用率本来就不乐观，如果考虑到一些展

览活跃城市，展览场馆供不应求，每年举办

数十，乃至上百展会；那么，另一些城市展览

场馆的利用率低到什么程度就可想而知了。

我曾经对城市展会下过一个定义：城

市展会是以城市展览设施为依 托，以 城 市

产业结构、消费结构和文化传承为条件的

经 济 活 动 和 经 济 行 为 。 城 市 特 定 产 业 基

础 和 市 场 消 费 需 求 是 城 市 会 展 发 展 的 决

定因素。在这里有两层含义：首先会展作

为 一 种 部 门 经 济 是 城 市 经 济 独 有 的 产 业

形态，会展具有自己必备前提条件和自身

的发展规律，不同的城市具有不同的会展

优势和展览资源，不同城市因地制宜发展

自有特色的会展经济很有必要，但不必按

行 政 区 划 成 立 机 构 ，来 规 划 、协 调 、管 理

会展行业。其次，城市会展基础设施是会

展业发展的必要条件，但不是充分条件。

举 办 大 型 会 展 活 动 没 有 大 型 场 馆 设 施 不

行，但不等于有了大型会展设施就一定能

推动会展经济发展。会议或者可以招徕，

节 庆 也 许 可 以 打 造 ，但 展 会 绝 对 难 以 打

造 。 没 有 必 要 的 经 济、市 场 和 产 业 支 撑，

展 会 很 难 打 造，即 使 强 力 打 造，也 难 以 长

期维持。

因此，各城市在规划自己会展基础设

施，特别是展览场馆建设过程中一定要谨防

虚火，要量体裁衣，将建设规模控制在自己

会展资源基础上，切不可将希望建立在所谓

“招商引展”基础之上，栽下梧桐树，不一定

引来金凤凰。“循环型展会”资源有限，竞争

激烈，每个具体城市可实现的机会有限；即

使争办成功，也不知多少年才有一个轮回。

把希望寄托在别人身上，风险太大。客观现

实地规划自己的会展经济，实事求是地建设

会展设施，避免重复建设和不必要的资源浪

费十分重要。

（作者系中国会展经济研究会理论指导委

员会副主任、对外经济贸易大学教授/博导）

会展大咖秀

会展关注

展馆建设的虚火与量体裁衣

■ 本报记者 周春雨

■ 储祥银

成都打造国际会展名城

本报讯 2013 年是成都国际会展突破

年。数据显示，今年上半年，成都共举办各

类重大会展节庆活动 213 个，展览面积约

124.3 万平方米；参展参会参节预计超过

4100 万人次，同比增长超过 6%；直接收入

预计超过 26 亿元，同比增长约 18%；拉动

消费约 240 亿元，同比增长约 18%；促成各

类商品成交超过 700 亿元，同比增长超过

13%；促成签约投资项目 433 个，协议投资

金额 1791.6 亿元，同比增长 33.7%。

成都市博览局局长母涛表示，成都会

展业将以“五化”——市场化、产业化、国际

化、品牌化和规范化为统领，建设具有国际

影响力的中国会展名城。创新办展、办会

理念，创新办展、办会模式，加快会展经济

发展方式转变，为 2013 年成都国际会展突

破年定向奠基。具体做法是成都会展业要

做到以市场化为导向，做强做优会展产业；

以产业化为支撑，推动会展与产业融合发

展；以国际化为引领，提升成都对外开放水

平；以品牌化为目标，打造中国会展名城；

以规范化为重点，营造成都会展良好发展

环境。

2013 年 6 月，第十二届财富全球论坛

在成都举办。从“蓉城”到“锦城”再到“财

富之城”，成都正朝着具有国际影响力的中

国会展名城方向前进。

母涛表示，全市会展部门将以精心承

办财富论坛和华商大会为总牵引，以国际

化视野创新工作，借势形成提升城市综合

实力的大事件效应，力争在会展场馆、项

目、服务、企业、人才等方面全面提升国际

化水平，实现会展环境建设与国际接轨，

以国际化促品牌化、专业化，实现会展国

际化与城市国际化同步发展，加快成都建

设开放型区域中心和国际化城市速度，为

成都打造西部经济核心增长极作出更大

贡献。 （韩清华）

大连会展中心地铁站

主体结构完工

本报讯 近日，有消息称，大连会展中

心地铁站主体结构已经完工，不日将对外

开放。据悉，会展中心地铁站施工站点位

于大连市中山路沿线石油大厦西侧的地

铁围挡内。目前，随着车站主体结构的完

工，车站顶板已经“封顶”，地面覆土也已

经回填。

据了解，该会展中心车站是大连地铁

明 挖 车 站 中 第 15 座 完 成 主 体 施 工 的 车

站。会展中心车站整体沿中山路南北向布

置，为地下双层岛式站台车站。由于靠近

海 边，丰 富 的 地 下 水 成 为 施 工 的 一 大 难

点。而站厅层是个长方形的贯通区域，未

来售票、检票等设备将在这里布设。由于

主体结构已经完工，风水电等施工已陆续

进场。

会展中心车站全长 237 米，比普通标

准地铁车站要长一些。由于该车站是大

连地铁 1 号线 1 期工程的终点站，在车站

的南端设有渡线段。渡线段区域的轨道

一端设有道岔，形成“人”字形短线。待通

车后，渡线段将方便列车变线“掉头”及短

时间停车。

由于地处金融圈及旅游圈，会展中心

的出入口设置也备受关注，该站共有 4 个

出入口。 （张 翰）

贵阳参展人数突破355万人次

本报讯 近日，贵阳市通报了近年来

会展经济的发展情况，贵阳市观展参会人

数已经连续两年超过 300 万人次。去年观

展参会人数约为 347 余万人次，今年仅上

半年参展人数已达 355 万人次。

贵阳市国际会议展览中心总经理徐

成 里 表 示，7 至 9 月 是 全 国 的 展 览 淡 季，

却是贵州的展览旺季，会展中心 7 至 9 月

档期已经爆满。一家国际会展公司的总

经理表示，他们已经将总部落户贵州，因

为贵阳爽爽的气候具备举办会展的先天

优势。

据悉，贵阳市会展业已进入快速发展

阶段，展会项目数量从 2011 年的 110 个增

长到 2012 年的 243 个，增速远远高于周边

城市；展出面积从 20 万平方米增长到 67

万平方米；会展直接收入从 0.9 亿元增长

到 13.38 亿元；带动相关产业收入从 67.5

亿元增长到 102.9 亿元。 （田 丹）

红红火火的圣迭戈动漫

展刚刚过去没多久，迪士尼

影业打造的第三届 D23 展会

又于近日在南加州安纳海姆

会展中心拉开大幕。

在开幕式发言中，迪士

尼公司 CEO 鲍勃·艾格尤特

别提到了正在建设中的上海

迪士尼乐园，对这个全球最

新的迪士尼乐园充满期待。

而在影视项目上，他表示，接

下来几年观众们会有更多的

惊喜。《复仇者联盟 2》、《加勒

比 海 盗 5》、《星 球 大 战 7》、

《蚁人》、《大脑内外》、《寻找

多瑞》（《海底总动员》续集）

等多部动漫都将相继上映。

（刘 和）


